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FECHA:NOVIEMBRE26DE 2015 

OCHOCOLUMNAS/PRIMERASPLANAS 

 “Vuelca tráiler; tres heridos” 

 
“Va Hidalgo por mayor apoyo a mujeres: Olvera” 

 “Presupuesto de Hidalgo en 2016 de 34 mil mdp” 

 “APRUEBAN 330 MDP PARA IEE” 

 
“Presupuesto estatal será de 14 mmdp” 

 
“¡Subirán ingresos!” 

 
“Recibe Congreso iniciativas de ley a favor de lasmujeres” 

 
“GSC: BUSCARÉ CANDIDATURA POR MI PARTIDO” 

 
“Pretende Ludlow la candidatura panista” 

 
“PGR va por Escobar; él se separa del cargo” 

 
“Tiran a Escobar” 

 “'Diablitos' y morosos cuestan 85 mil mdp; la CFE llama a la cultura del pago” 

 
“CNDH: en Apatzingán, al menos una ejecución extrajudicial” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Por ser de confianza, exdirectivos del IEE no tendrán liquidación:Por haber laborado bajo el régimen de 
confianza, los extrabajadores del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo que hace un mes fueron removidos de 

direcciones –por incumplir los nuevos requisitos establecidos por el Instituto Nacional Electoral (INE)– no recibirán liquidación. 

Es decir, no habrá finiquito para Francisco Vicente Ortega Sánchez, quien fue secretario general del organismo comicial y 
principal estratega del instituto durante15 años.En esa situación están José Arturo Sosa Echevarría y Paulo César Islas Lara, 

quienes eran titulares de las direcciones ejecutivas Jurídica y de Organización Electoral, respectivamente.La presidenta 
consejera del IEE, Guillermina Vázquez Benítez, justificó que la propuesta de presupuesto 2016 no contempla la liquidación o 

remuneración para los exfuncionarios, pues fueron trabajadores de confianza, a pesar de que la mayoría laboró por más de 
10 años en el organismo electoral.―Por lo que hemos analizado ahorita, le ley no les otorga ese derecho como trabajadores de 

confianza.Ahorita, consideramos que no procedería una liquidación ni tampoco el instituto tiene previsto una partida‖, 

expresó. Ante una posible demanda laboral en la Junta de Conciliación y Arbitraje, Vázquez Benítez señaló que el personal del 
organismo está consciente que, ―como suele pasar en los organismos públicos, son cargos que cumplen sus ciclos y vienen 

otras personas a ocupar el cargo, y como empleados de confianza deben de estar conscientes‖. En los casi tres meses del 
actual consejo general del IEE, también han despedido a ―entre cuatro y cinco‖ empleados que no cumplían una función 

dentro del instituto. ―Ya haciendo una reestructura de todas las áreas, con el fin de incorporar a los mejores perfiles en los 

cargos, han sido separados del cargo (sic), pues eran personas que no cumplían con las actividades que se les proponía, y 
por cuestiones administrativas tomamos la decisión de separarlos de sus cargos‖, indicó.(José Alcaraz, página 05) 
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El Independiente-Reducen presupuesto para IEE:El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) solo recibirá 330 
millones de pesos como presupuesto para el próximo año y no los 550 millones solicitados por el organismo, de acuerdo con 

la propuesta económica presentada ayer por el gobierno de Hidalgo.―La propuesta que le hacemos al Legislativo es que 
estamos destinando 330 millones de pesos para el año que viene, esto basado en los números que nos anticipó el instituto‖, 

refirió el titular de la Secretaría de Finanzas y Administración, Anuard de la Rocha White.En cambio los 174 millones de 

prerrogativas para 2016 por ley no pueden tocarse y estarán destinados para partidos políticos.Durante los últimos días el 
gobierno estatal y la consejera presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez, se enfrascaron en una discusión mediática 

sobre el presupuesto del organismo para el próximo año.En diversas entrevistas, la titular del instituto expuso que eventuales 
recortes afectarían el proceso electoral del próximo año, cuando serán electos gobernador, diputados locales y 84 alcaldes.El 

presupuesto del instituto está dividido en actividad general de 95 millones 29 mil 544 pesos y por actividad electoral de 436 

millones 829 mil 746 pesos, lo que da un total de 531 millones 859 mil 290 pesos.Al respecto, Anuard de la Rocha reconoció 
que el IEE ―quiere más recursos inclusive para aumento en sueldos del personal pero lo que vimos es que gobierno no ha 

aumentado sueldos en ese sentido, los poderes Legislativo y Judicial tampoco y por ende no lo prevemos‖.Sin embargo, la 
falta de recursos puede subsanarse con el Instituto Nacional Electoral (INE) quien realizará la capacitación pues representa 

alto costo en materia de presupuesto.―Nosotros deseamos que ojalá les pueda ayudar el INE para hacer frente al proceso 
electoral y pueda otorgar los recursos que pide‖, señaló.No obstante, hasta el momento no hay fecha para firmar el convenio 

de colaboración con el INE para la organización de la elección local, aunque la consejera presidenta del IEE consideró que 

será en diciembre. (José Manuel Martínez, página 05) 

Capital Hidalgo-IEE no tiene dinero para liquidar a ex empleados:El Instituto Estatal Electoral(IEEH) no 

contemplauna partida para liquidar a los ex empleados recientemente removidos de su encargo, afirmó la titular del 

organismo, Guillermina Vázquez Benítez.Explicó que debido a que se trataba de empleados considerados dentro del rubro de 
"confianza", no tienen derecho a una liquidación o finiquito, sin contar que no hay presupuesto para ello.Cabe recordar que 

hace un mes, bajo el argumento de que no cubrían los lineamientos emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), fueron 
destituidos el secretario general, Francisco Ortega, junto con tres personas que se desempeñaban como directores de 

área."Por lo que hemos analizado ahorita, le ley no les otorga ese derecho como trabajadores de confianza.Ahorita, 
consideramos que no procedería una liquidación, ni tampoco el instituto tiene previsto una partida", expresó."Como suele 

pasar en los organismos públicos, son cargos que cumplen sus ciclos y vienen otras personas a ocupar el cargo, y como 

empleados de confianza deben de estar conscientes", agregó.(Verónica Ángeles, página 02) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

URGENTE MEJORAR LA RELACIÓN, ENTRE EL IEEH Y EL GOBIERNO ESTATAL 
 El Instituto Estatal Electoral que preside GUILLERMINA VÁZQUEZ y que será la autoridad en el proceso electoral del 5 de 

junio del año que viene en el que se elegirán gobernador, alcaldes y diputados, mantiene una relación sólo institucional en el 
concepto absoluto de la palabra, y sin salirse del término con el gobierno del estado, en que la diferencia es igual a más de 

200 millones de pesos, que es la cantidad que la administración del gobernador Olvera no está dispuesta a dar de más en la 

propuesta que el IEEH ha hecho como presupuesto para la elección del 2016, pues mientras el organismo electoral propone 
al gobierno de Hidalgo un gasto de 531 millones 829 mil 747 pesos, el gobierno del estado propuso como máximo, en voz del 

titular de finanzas Aunard de la Rocha, hace apenas unas horas en el Congreso de Hidalgo, 330 millones de pesos, con el 
argumento de que las finanzas estatales no dan para más por los gastos que suponen los programas que se tienen y la 

cartera de apoyo que se sabe tiene el IEEH en los fondos del INE para esta elección. 
CUESTIÓN DE DINEROS 

En sesión extraordinaria, el IEEH aprobó para el proceso de junio del 2016 un presupuesto de más de 531 millones de pesos 

en que casi 437 millones se destinarían para actividad electoral y el resto para otros fines, como renta de vehículos, plazas 
temporales, equipamiento de consejeros, resultados preliminares, documentación , material electoral y que desde luego debe 

aportar el gobierno del estado, de acuerdo a lo que dicta el Código Electoral del Estado de Hidalgo en su artículo 67 fracción 
IX en consideración de la Presidenta del instituto electoral. Hasta aquí no parecía haber problema en el planteamiento que 

tenía la lógica del marco legal, del acuerdo de los señores consejeros y en cierta forma de los partidos políticos. 

Parecía… 
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EL GOBERNADOR EN DESACUERDO… 
El pasado 20 de noviembre el gobernador Olvera tocó el tema de los dineros solicitados por el IEEH y fue tajante en el 

sentido de que el gobierno estatal no tendría la capacidad económica para autorizar el presupuesto de los 531 millones de 
pesos solicitados, pero que le deseaba todo el éxito en las gestiones que realizara para obtener la bolsa pretendida y anunció 

que finanzas estatales llevaría una propuesta para la elección de 300 millones de pesos de acuerdo a elecciones pasadas, en 

el entendido de que el gasto de capacitación que es uno de los más altos, lo cubriría el INE, con los 15 mil millones de pesos 
que le dieron para sus responsabilidades. Olvera señaló sobre la posible afectación al proceso que ―Sería cuestión de revisarlo  

FALTA EXPERIENCIA… 
El Jefe del Ejecutivo dijo también que el actual equipo del IEEH es un equipo que por primera vez organiza un proceso 

electoral, y que no tiene experiencia y que en el estado hay mucha gente que ya conoce cómo se manejan estas cuestiones. 

Al buen entendedor pocas palabras. ―Entonces yo creo que ella va a conseguir el dinero, pero el copete que falte 
seguramente lo va a obtener en el INE‖, finalizó el gobernador. 

HABLA EL INE HIDALGO 
Po su parte JOSÉ LUIS ASHANE BULOS titular del INE Hidalgo dijo que el organismo que representa sólo participará con las 

facultades establecidas por la ley, es decir sólo con la capacitación y que todo lo que realicen los estados dentro del proceso 
electoral será a costo de ellos y ha negado que el INE tenga las manos metidas en la elección y que sólo ayudan al IEEH en el 

proceso. 

RIESGOSO PARA EL PROCESO, ADVIERTE EL IEEH 
La presidenta del IEEH Guillermina Vázquez advierte que es riesgoso para el instituto no contar con el presupuesto que se 

plantea y que se debe considerar la importancia del proceso que viene por la estabilidad política en el estado y que debe ser 
el diálogo el camino para llegar a acuerdos y soluciones en este caso. 

 

AUNARD EN EL CONGRESO 
Hace unas horas el Secretario de Finanzas AUNARD DE LA ROCHAestuvo en el Congreso del Estado, y el tema del 

presupuesto fue tocado con la cantidad de 330 millones de pesos, con el argumento de falta de recursos en el entendido de 
que el gasto de Hidalgo requiere el dinero que se tiene para gastos muy concretos que le garanticen la posibilidad de crecer 

en renglones urgentes y que los 330 millones obedecen a la experiencia que se tiene en gastos por elecciones pasadas, 
aunque dejó en manos de los señores diputados decisiones posteriores sobre este tema. 

DIÁLOGO PARA EL ACUERDO, LO URGENTE 

Lo que parece urgente, dado que los tiempos de la elección y del propio proceso están encima, es que haya diálogo sobre 
este tema de los dineros entre el IEEH y el gobierno del estado, para llegar a acuerdos porque lo que está en juego es algo 

fundamental como es la madre de todas las elecciones, la del 5 de junio del 2015. Mantener posturas irreductibles a nade 
beneficia, sobre todo a quien más puede perjudicar es a los ciudadanos. Y se supone que la democracia, si a alguien debe 

pagar bien, es a los ciudadanos. Lo que parece una luz en el túnel es que se ve buena voluntad en las dos partes, y esto es el 

principio de solución al problema, por muy fuerte que sea. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

P A R T I D O SP O L Í T I C O S 
Criterio-Si PRI no le da candidatura, sosa irá con oposición:El presidente del Patronato de la Universidad Autónoma 
del Estado de Hidalgo (UAEH), Gerardo Sosa Castelán, dijo que de no obtener la candidatura de su partido, el Revolucionario 

Institucional (PRI), al gobierno de la entidad, analizará ―otras opciones‖, por lo que no descartó sumarse al frente amplio 
opositor que impulsan políticos del PAN y el PRD para terminar con 86 años de gobiernos priístas. ―Yo en este momento estoy 

buscando opciones por mi partido, de ser candidato o no ser candidato, y esperaremos a ver si participamos o no en el 
proceso interno para la designación de la candidatura a la gubernatura‖, indicó en entrevista posterior al tercer informe de 

actividades legislativas de Isidro Pedraza Chávez, al que también asistieron el exdiputado panista Érick Marte Rivera 

Villanueva y Moisés Jiménez Sánchez, exdirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE). Cuestionado sobre su posible inclusión en el frente opositor, el líder del Grupo Universidad señaló que ―todos los 

ciudadanos tenemos la libertad y la obligación de contribuir, generando opciones para el desarrollo de nuestro estado.Quien 
esté interesado por el desarrollo de nuestro estado, tenemos que crear opciones (sic), y yo creo que estamos en nuestro 

derecho‖. En ese momento, añadió el todavía militante priísta, acudió al encuentro ―atendiendo la invitación‖ de Pedraza a su 

informe legislativo, pero reconoció que verá ―si más adelante es viable‖ participar en la coalición opositora. Sobre sus 
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aspiraciones en el PRI, Sosa resumió: ―En el partido tenemos nuestra propia dinámica y obviamente estamos esperando que 
nos den un resultado.Estamos identificando si nos dan una oportunidad por el partido, y si no hay oportunidades, tendremos 

que buscar opciones‖.(Axel Chávez, página 08) 
Crónica-Notoria indefinición de Sosa (Adalid Vera, página 03) 

El Independiente-Gerardo Sosa Castelán buscará candidatura del PRI al gobierno de Hidalgo (Víctor Valera, 

página 03) 

Crónica-Busca Ludlow encabezar proyecto de los panistas:Mi aspiración política es ser candidato a la gubernatura del 

estado por el Partido Acción Nacional (PAN) para las elecciones de 2016 en Hidalgo, reveló Daniel Ludlow Kuri. ―Trabajo para 

ello como una carta de este instituto político, ahora sólo falta tener la respuesta, por ello solicito el respaldo de los panistas‖. 
Aseveró que tiene capital político en Hidalgo para contender por la candidatura al gobierno estatal y mantiene un trabajo 

permanente con simpatizantes, militantes y diferentes sectores sociales. ―Si no se logra la candidatura nos concentraremos en 
la presidencia municipal de Pachuca, lugar donde tengo gran presencia desde hace varios años‖. Recordó que ha ocupado 

puestos de elección federal y local, así como coordinador regional en la capital hidalguense, lo cual le permite tener gran 
acercamiento con la población y conocer sus necesidades. Exhortó a los panistas y dirigentes a dejar de lado los intereses 

personales y de grupo, generar la unidad que requiere el PAN en Hidalgo, si se quiere ganar en las elecciones locales de 

2016. Consideró que es la oportunidad de Acción Nacional de ganar el gobierno del estado, la mayoría del Congreso local y 
los ayuntamientos, siempre y cuando se presenten los mejores perfiles. Respecto a la conformación del frente opositor que 

pretende el Partido de la Revolución Democrática (PRD), indicó que resultaría complicado, pues sólo queda un mes para 
establecer acuerdos. ―En la conformación de la coalición se debe analizar a cada uno de los candidatos que se van a 

presentar para las presidencias municipales, Congreso local y hasta para gobernador‖.(Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Ideas, no las prerrogativas, harán la diferencia en 2016: PES:El coordinador parlamentario del 
Partido Encuentro Social Alejandro González Murillo advirtió que deben ser las ideas y no las prerrogativas millonarias el factor 

que haga la diferencia en la contienda política en un entorno de ―piso parejo‖. El diputado agregó: ―Nosotros como partido 
político lo hemos venido diciendo, que ojalá se quite todo el recurso a los partidos políticos, que no haya ningún tipo de 

financiamiento para los partidos, que sea la iniciativa privada o que sean los militantes quienes aporten para el partido 

político, en el caso de que así se pudiera hacer. ―Lo que debe prevalecer son las ideas, el convencimiento, el cambio, son las 
cosas que realmente a las personas, creo, que le interesa.Cuando los ciudadanos sepan que el financiamiento ya se redujo o 

ya no existe este modelo económico para los partidos políticos, habrá mucha más confianza en todos los ciudadanos‖, 
finalizó. A unas horas que el INE anunció una reducción en los recursos públicos a los partidos políticos para el próximo año, 

el legislador del PES se pronunció a favor de atender la exigencia de la ciudadanía en este sentido.(Redacción, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Toman priistas acuerdos rumbo a las elecciones:Durante la 35 sesión extraordinaria del Consejo 
Político Nacional, en las Instalaciones del CEN del Partido Revolucionario Institucional, se dio a conocer información 

importante de cara al Proceso Electoral del próximo año, como la aprobación del Plan Nacional de Elecciones 2015-2016. 

Asimismo, se leyó el acuerdo único aprobado por la Comisión Política Permanente de este Instituto Político, donde se avala 
que la postulación de candidatos a gobernadores y diputados estará abierta a los ciudadanos que comulguen con la ideología 

y principios del PRI. De esta forma, se sentaron las bases para el proceso electoral del próximo año en el que se renovará la 
gubernatura, diputaciones locales y presidencias municipales en Hidalgo. Otro de los acuerdos que tuvo a lugar durante esta 

sesión, es la incorporación de más de 200 consejeros políticos nacionales. Al respecto, Manlio Fabio Beltrones, presidente del 
CEN del PRI, afirmó que estas medidas sitúan a este instituto político como un partido moderno, que evoluciona a la par de la 

sociedad, además de que los hará más competitivos. A esta sesión extraordinaria acudió representando a los priistas de 

Hidalgo, Francisco Olvera, así como Alberto Meléndez Apodaca, Roberto Núñez Vizzuett, Fernando Moctezuma Pereda, Pedro 
Luis Noble Monterrubio, María Gloria Hernández Madrid, David Penchyna Grub, Brenda Flores Franco, Yesenia Valdez 

Hernández y Miguel Romero Olivares, entre otros Hidalguenses que fungen como consejeros políticos 
nacionales.(Redacción, Ojo: Política) 
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I N S T I T U C I O N E SE L E C T O R A L E S 
Crónica-Pendientes magistrados para la entidad; Senado:Cargos acéfalos a menos de 20 días de iniciar el proceso 

comicial en Hidalgo, pues falta la designación de cinco magistrados del Tribunal Electoral del Estado (TEEH) por parte del 
Senado de la República, mientras que el Congreso local todavía no toma protesta al titular de la Subprocuraduría de Asuntos 

Electorales. Desde febrero de 2015, Sergio Priego Reséndiz, renunció al cargo de subprocurador de Asuntos Electorales de la 
Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), luego de que envió oficio correspondiente a la diputación permanente de 

la LXII Legislatura. Hasta ahora la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia todavía no emite convocatoria oportuna para 

designar este cargo. Además la Cámara Alta todavía no asigna a los magistrados electorales locales en Hidalgo, luego de que 
venció el plazo para estos nombramientos el pasado 7 de noviembre. Cabe mencionar que el pleno del senado ya eligió a 

magistrados de Baja California, Tamaulipas y Zacatecas, todavía faltan nombramientos en tribunales de Hidalgo, Puebla, 
Tlaxcala y Veracruz. En el caso de Hidalgo son 20 candidatos para el cargo de magistrados, tres son mujeres. En este 

momento el senado discute la renovación de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ya que Juan 
N.Silva Meza y Olga María del Carmen Sánchez Cordero concluyen sus encargos el próximo 30 de noviembre de 2015.(Rosa 

Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Justifica Ashane Bulos presupuestos a ejercer:Justificado el presupuesto otorgado al Instituto Nacional 
Electoral (INE), poco más de 15 mil millones de pesos para 2016, de acuerdo con el presidente de la Junta Local en Hidalgo, 

José Luis Ashane Bulos, el trabajo que realizará el organismo en 13 entidades y para garantizar una correcta operatividad es 

necesario tal monto, que supera el recurso que ejercerá el Congreso de la Unión el año que viene. Para el Presupuesto de 
Egresos 2016, INE ejercerá 15 mil 473 millones de pesos, de los cuales, 4 mil 31 millones de pesos corresponden al 

financiamiento de los partidos políticos, mientras que 11 mil 442 millones de pesos serán destinados al gasto operativo. ―La 
verdad creo que sí se justifica (el presupuesto) porque al no tener un recorte es porque está ajustado a lo que tenemos para 

este año, recordemos que tendremos 13 elecciones, en donde se juegan gubernaturas y el INE realizará la capacitación, 
entonces los costos son más elevados, desde mi punto de vista considero que si hubieran avalado algún recorte ocasionaría 

un problema serio en la operatividad del Instituto‖.(Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Establece INE la operación del PREP a cargo del IEEH:Determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) 
disposiciones que seguirá el Instituto Estatal Electoral (IEEH) para implementación, operación y vigilancia del Programa de 

Resultados Electorales Preliminares (PREP) durante los comicios del próximo año; es decir, que esta atribución también 

corresponde al organismo local. El PREP es un mecanismo de información electoral que provee resultados preliminares y no 
definitivos, de carácter estrictamente informativo a través de captura, digitalización y publicación de datos asentados en las 

actas de escrutinio y cómputo de las casillas. El Consejo General del INE aprobó lineamientos para la operatividad del PREP, 
en donde estableció bases y procedimientos generales a los que deben sujetarse tanto INE como IEEH. Para las contiendas 

de gobernador, diputados locales, integrantes de ayuntamientos y titulares de los órganos político-administrativos y, en su 
caso, mecanismos de participación ciudadana previstos en la legislación local será IEEH el encargado del PREP. Por tanto, la 

normativa señala que será el organismo local el que designe la instancia interna encargada de coordinar el desarrollo de 

actividades del PREP, así como de garantizar su implementación y operación en apego a los principios de legalidad, certeza, 
objetividad, independencia y máxima publicidad. Para la implementación y operación del PREP deberán realizar actividades 

como: seleccionar e implementar proceso técnico operativo, que contemple los procedimientos de acopio, digitalización, 
captura, verificación y publicación de la información. Además organizarán, coordinarán y supervisarán el sistema informático 

que operará para proveer y publicar los resultados electorales preliminares, de igual forma considerar medidas de seguridad y 

protección para la instalación de equipos, entre otros.(Rosa Gabriela Porter, página 09) 

P L A N OE S T A T A L 
Criterio-Garantizarán intervención política de las mujeres: José Francisco Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, firmó 

este miércoles cuatro iniciativas de ley que buscan proteger los derechos humanos de las mujeres, así como impulsar su 
participación política tras encabezar la toma de protesta a integrantes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres 

en Pachuca, el mandatario estatal detalló que una primera iniciativa pretende dotar de autonomía al Instituto Hidalguense de 

las Mujeres (IHM); la segunda propuesta de ley garantizará la igualdad entre hombres y mujeres. El Ejecutivo señaló que con 
la tercera propuesta de ley se reorganizará la administración pública; mientras que la última iniciativa pretende la creación de 

una nueva organización municipal, para que un mayor número de féminas pueda participar activamente en la toma de 
decisiones. ―Será muy importante, para que estas reformas puedan tener el éxito deseado, en caso de ser aprobadas por el 

Congreso estatal, la participación de la sociedad, para que cada vez más los usos y costumbres queden de lado para dar paso 
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a la equidad e igualdad que hoy las mujeres exigen‖, dijo durante la conmemoración del Día Mundial Contra la Violencia de 
Género. El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso de Hidalgo, Ernesto Gil Elorduy, afirmó que los diputados 

analizarán las iniciativas presentadas por Francisco Olvera.(Yossimar Durán, página 04) 
Milenio-Entrega FOR 8. 9 mdp a mujeres hidalguenses (Janet Barragán, página 10) 

El Independiente-Instalan Observatorio de Participación Política de las Mujeres (Sonia Rueda, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Todo el apoyo a las mujeres (José Luis Rico, página 09A) 
Plaza Juárez-Insta JFOR a mujeres (Luisa Vega, página 03A) 

Síntesis-Entregan apoyos en beneficio de tres mil mujeres (Susana Jiménez, página 05) 
Uno más Uno-Crean Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Hidalgo (Redacción, página 02) 

Criterio-Inauguran IFP de la Procuraduría:C El gobernador Francisco Olvera Ruiz inauguró el Instituto de Formación 

Profesional (IFP) de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH). Alejandro Straffon Ortiz, titular de la 
PGJEH, informó que el recinto cuenta con aulas destinadas a la capacitación del personal ministerial, pericial y policial acerca 

del Nuevo Sistema de Justicia Penal, derechos humanos, perspectiva de género y atención ciudadana. El fiscal estatal detalló 
que el edificio fue construido en un terreno de 2 mil 80 metros cuadrados; el espacio total del IFP es de tres mil 250 metros 

cuadrados y requirió una inversión de 29 millones 175 mil pesos, además, cada aula, laboratorio y el auditorio están 

equipados con tecnología de punta. Straffon Ortiz indicó que también se construyen centros que albergarán las áreas de 
procuración de justicia en el sistema procesal penal acusatorio y oral, en Pachuca, Tula y Tulancingo. ―Estos proyectos son 

una muestra palpable de la dinámica de transformación de la institución y del compromiso por prevenir, atender, sancionar y 
erradicar la violencia contra las mujeres‖. El Ejecutivo hidalguense subrayó que no habrá tolerancia contra quien cometa 

algún agravio contra las mujeres. Por ello, Olvera Ruiz exhortó al personal de la procuraduría a capacitarse constantemente, 

con el propósito de realizar sus labores con estricto apego a la ley y con respeto a los derechos humanos.(Yossimar Durán, 
página 04) 

Crónica-Subraya el gobernador acciones vs feminicidios (Alberto Quintana, página 09) 
El Independiente-Inauguran Instituto de Formación Profesional (Sonia Rueda, página 06) 

Uno más Uno-Inaugura JFOR instituto de formación profesional de la PGJEH (Redacción, página 05) 

Criterio-Intentos individuales por coaliciones: FOR:Es necesario distinguir entre aspiraciones personales e intereses de 
los institutos políticos, consideró el gobernador Francisco Olvera Ruiz en torno a la posibilidad de una alianza entre los 

partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) para la elección de gobernador 2016, como lo buscan 
algunos integrantes de estas instituciones. ―Yo lo que he visto es que en las asambleas de los partidos han rechazado crear 

coaliciones y he visto que son individuos que, sin apoyo de sus partidos políticos, han externado la posibilidad de una alianza, 

pero habría que esperar‖, dijo. El mandatario señaló que por ahora todos los partidos realizan trabajo interno, por lo que aún 
no hay definición oficial sobre los abanderados para contender en el proceso electoral del próximo año, o si estos podrán 

crear alianzas. Respecto a la seguridad de la entidad, Olvera Ruiz sostuvo que Hidalgo tiene el ―más bajo índice delictivo‖ 
entre Veracruz, San Luis Potosí y Tamaulipas, por lo que el 74 Batallón de Infantería de Tempoal (Veracruz), inaugurado el 

martes, sólo prestará apoyo a los elementos del Ejército ubicados en Huejutla de Reyes. ―Este batallón (el 74) está diseñado 

básicamente para Veracruz, Tamaulipas y San Luis Potosí, pero desde luego será un gran aliado para que no se nos generé 
algún problema mayor con la seguridad en la zona norte de nuestra entidad‖, mencionó al término de la toma de protesta a 

las integrantes del Observatorio de Participación Política de Las Mujeres. Olvera Ruiz adelantó que, antes de finalizar el año, 
la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) recibirá patrullas y equipos para Tula de Allende, Tulancingo, Huejutla y 

Pachuca, entre otros.(Yossimar Durán, página 05) 
El Independiente-Pide Olvera esperar conformación de coaliciones (Sonia Rueda, página 04) 

Criterio-Colocan primera piedra de unidad especializada:Este 25 de noviembre significa para Hidalgo una opción para 

valorar avances, consolidar logros y reconocer realidades en el tema de la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres. Ése 
ha sido uno de los compromisos principales del gobernador Francisco Olvera‖, declaró la presidenta del Patronato del Sistema 

DIF Hidalgo, Guadalupe Romero Delgado. Esto, durante la colocación de la primera piedra de la Unidad Especializada para la 

Prevención y Atención de la Violencia Familiar y Sexual (UEPAVFS), obra con una inversión de 7 millones de pesos. Romero 
Delgado dio a conocer que la jornada de las actividades para conmemorar, ayer, el Día Internacional de la Eliminación de la 

Violencia contra la Mujeres, es muestra de los muchos logros que ―demuestran el deber que esta tierra de trabajo tiene con 
nuestras niñas y nuestras mujeres‖.Además, indicó que instituciones como la UEPAVFS tienen el deber de otorgar condiciones 

que conforten, brinden respuestas precisas y empoderen a las mujeres.―La igualdad sustantiva y en los hechos no es una 
revancha, es la aportación de las mujeres a la paz en el mundo‖, agregó.Romero expresó que cada 25 de noviembre implica 
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no cerrar los ojos ni por instantes breves.Debe llamar a la acción y traducirse en hechos que prevengan, atiendan, sancionen 
y erradiquen la violencia contra niñas y mujeres.Al respecto, Geraldina García Gordillo, titular de la Secretaría de Salud de 

Hidalgo declaró que a la construcción de la UEPAVFS se suma la sociedad civil, de los siete millones de pesos que se 
invertirán en la obra, dos millones son donados por dos empresas que su suman a este proyecto. La funcionaria estatal 

resaltó que la UEPAVFS será la única en el estado que brindará atención y asesoría a hombres que generan violencia.Además 

será un espacio que contará con profesionales de diferentes áreas, tanto de la salud como del derecho y asesoría psicológica, 
comprometidos en la atención hombres y mujeres. Bertha Miranda, presidenta en Hidalgo de la Red por los Derechos 

Sexuales y Reproductivos (Ddser), recordó que desde hace 34 años las mujeres se proclamaron desde diversos ámbitos para 
erradicar la violencia.―En el transcurso del camino se ha encontrado a hombres aliados y solidarios; actualmente la violencia 

hacia las mujeres parece ser más extrema, pero lo que se ha logrado hacerla más visible‖, abundó. Miranda dijo que con la 

puesta en marcha de la construcción de la UEPAVFS se materializa el discurso emitido desde los distintos niveles de gobierno 
sobre la violencia, lo cual servirá para la atención de mujeres y niñas que han sido víctimas de violencia. La estrategia de 

UEPAVFS se puso en marcha el 3 de diciembre de 2003, con el propósito de dar atención a las mujeres víctimas de la 
situación de violencia familiar, sexual y de género; posteriormente incluyó la atención a menores de edad hijos e hijas de 

madres víctimas de violencia. En 2006, a solicitud de las propias mujeres, se insertó a los hombres al manejo terapéutico 
reeducativo, desde su inicio fue un modelo único de atención de la violencia familiar, sexual y de género en todo el país, 

perteneciente a la SSH. De 2007 a la fecha se han brindado 36 mil 328 atenciones, de las cuales 24 mil 290 han sido a 

mujeres (66. 86 por ciento) y 12 mil 38 a hombres.(Redacción, página 06) 
Milenio-Edificarán unidad para prevenir violencia (Redacción, página 10) 

Crónica-Aventajan en prevención y atención de la violencia (Milton Cortés, página 12) 
Capital Hidalgo-Inicia edificación de unidad para atender violencia familiar (Ivet Pasquel, página 06) 

Plaza Juárez-Colocan primera piedra de Unidad para Prevención de Violencia (Redacción, página 12A) 

Síntesis-Construirán edificio para UEPAVFS (Susana Jiménez, página 05) 

Criterio-Contará Hidalgo con 41. 7 mmdp de presupuesto extra y ordinarios:El secretario de Finanzas del estado, 

Anuard de la Rocha Waite, informó que Hidalgo dispondrá de 41 mil 73 millones de pesos en 2016: 34 mil 114 millones de 
pesos de presupuesto ordinario y 6 mil 959 millones de pesos extraordinarios. El funcionario entregó ayer a los diputados 

locales el Proyecto de Presupuesto de Egresos (PPE), para su análisis, reestructura o aprobación. De los recursos ordinarios, 

la iniciativa contempla 82 por ciento para gasto programable: es decir, 27 mil 973 millones para los ramos administrativos de 
las dependencias del gobierno estatal.En tanto, 18 por ciento restante, 6 mil 140 millones, para no programable (asignación a 

partidas presupuestales de municipios), explicó. Al igual que en años anteriores, el PPE asigna al ramo educativo la mayor 
partida presupuestal, con 58 por ciento (15 mil 299 millones de pesos) de los recursos ordinarios; en salud, el monto 

estimado es de 3 mil 429 millones de pesos: 13 por ciento. De los 531 millones 859 mil 290 pesos solicitados por el Instituto 

Estatal Electoral (IEE) para 2016, el gobierno estatal sólo contempla asignarle 330 millones de pesos, recursos que consideran 
la organización de las elecciones concurrentes del próximo año. ―Sabemos que el IEE desea tener más recurso, incluso vimos 

que quieren incrementos en el sueldo del personal, y la verdad lo que nosotros hemos visto es que en ninguno de los tres 
poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) se han aumentado los sueldos de los trabajadores.Por ende, nosotros no estamos 

previendo esto‖, expresó el secretario de Finanzas. Lo que sí está garantizado son 174 millones de pesos en prerrogativas 

para los partidos en la entidad, tanto para actividad general como electoral. ―Entiendo que el INE va a apoyar en este 
proceso, tienen un presupuesto de más de15 mil millones de pesos a nivel federal para el año, entonces ellos también 

asumirán recursos‖, expresó.(José Antonio Alcaraz, página 07) 
Crónica-Considera Finanzas monto de 504 millones para IEEH (Jocelyn Andrade, página 05) 

Capital Hidalgo-Destinan 330 mdp del presupuesto para el IEEH (Verónica, Ángeles, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Más presupuesto, menos deuda (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Aprueban 330 mdp para IEE (Natalia López, página 5A) 

Síntesis-Presupuesto 2016 obligará a reducirgasto en un 15% (Dolores Michel, página 03) 

Crónica-Pide gobernador al Congreso legislar por equidad de género:Entregó el gobernador Francisco Olvera tres 

iniciativas de reforma al Congreso local, en favor de los derechos de las mujeres del estado de Hidalgo, durante la toma de 

protesta de los integrantes del Observatorio de Participación Política. Olvera Ruiz destacó que es una iniciativa del Congreso 
de la Unión y del presidente Enrique Peña Nieto que en los preceptos federales se incluya de forma obligatoria la paridad de 

género para los cargos de elección popular. Consideró que esta circunstancia falta por integrarse en las comunidades donde 
se aplican los usos y costumbres, ya que este tipo de conductas no las consideran las legislaciones. El mandatario reafirmó 
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que en la entidad se han dado pasos firmes para liberar a niñas y niños de todo signo de violencia, a través de acciones 
contundentes como el Centro Integral de Justicia para Mujeres y el Nuevo Sistema de Justicia Penal. Afirmó que su 

administración colocó a Hidalgo como la única entidad en el país que ha integrado esquemas de apoyo para las mujeres en 
cada una de sus dependencias públicas, involucrando así todo el sistema de gobierno, así como a los 84 ayuntamientos, en 

una política transversal de equidad de género. Agregó Olvera Ruiz que el gobierno envió el proyecto presupuestal de la 

capacidad y posibilidades de otorgar, para lo que le alcanza al estado para el próximo año. Destacó que el presupuesto tiene 
una inercia asignada para el 2016, el 95 por ciento depende del gobierno federal, en su mayoría será para educación, las 

obras de infraestructura que se ejecutan y habrán de concluirse en esta administración. Desde luego sin descuidar los 
aspectos sociales del gobierno federal y estatal, se debe invertir en beneficio de la gente más desprotegida de las diferentes 

zonas del estado.(Alberto Quintana, página 04) 

Milenio-Se compromete Olvera a erradicar el feminicidio (Redacción, página 25) 
Capital Hidalgo-Recibe Congreso iniciativas de ley a favor de las mujeres (Sergio Juárez, primera plana) 

Crónica-Realiza Olvera giras de trabajo por Valle del Mezquital :Hoy al medio día se espera el arribo del gobernador 
del estado, José Francisco Olvera, a San Cristóbal, comunidad de Cardonal, así como en El Dadho, Chilcuautla, para inaugurar 

algunas obras donde se tuvo el apoyo de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI). Funcionarios de la 

alcaldía de Cardonal confirmaron la visita Olvera Ruiz para inaugurar el tramo carretero que conduce a las Grutas de 
Totantongo; fortalecen la infraestructura turística de esta demarcación. Fue informado que tan sólo en el tramo que se va 

inaugurar se efectuó una inversión de aproximadamente 7 millones de pesos, proyecto donde se tuvo el respaldo de la CDI; 
además de esta obra se estará inaugurando un puente colgante. En este mismo sentido se confirmó el arribo de la directora 

general de la CDI, Nuvia Mayorga Delgado, toda vez que son proyectos cuyas inversiones beneficiarán no sólo a los socios del 

Grupo Tolantongo, sino todo el municipio y sus comunidades. Luego de la visita a Cardonal, el mandatario estatal continuará 
su gira de trabajo a El Dadho, Chilcuautla, en donde pondrán en marcha un sistema de agua potable que estará beneficiando 

a más de mil 200 personas.Cabe mencionar que Chilcuautla por segunda ocasión la visita en menos de un mes.(Hugo 
Cardón, página 10) 

P L A N OM U N I C I P A L 
Criterio-Sigue detenida la remodelación del mercado Barreteros: alcalde:El presidente municipal de Pachuca, 

Eleazar García Sánchez, reconoció que, si bien el proyecto de remodelación del mercado Barreteros no ha sido suspendido de 
manera definitiva, éste se encuentra detenido por la falta de recursos para consumar su intervención. De manera conjunta 

con la Secretaría de Desarrollo Económico estatal (Sedeco), el ayuntamiento pretendía remodelar el popular mercado, con el 
fin de consolidarlo como un atractivo para el sector turístico, para lo cual se pretendían gestionar recursos extraordinarios.El 

proyecto piloto incluiría, además, la posible intervención de otros mercados populares. El alcalde insistió en que el proyecto 

del mercado Barreteros no ha sido cancelado. ―No definitivamente, pero por la falta de los recursos que no tuvimos, pues 
estará suspendido, esperamos que en lo que nos resta de la administración podamos recibir ese recurso‖. García aseguró que 

la presidencia municipal continúa la búsqueda para que se bajen recursos adicionales y el inmueble sea rehabilitado.―Se 
siguen tocando puertas y gestionando, pero sí creo que es un proyecto muy importante para el centro histórico‖. El edil, 

además, se refirió a los trabajos que se realizan en Plaza Independencia; confió en que esta semana se tenga el ―visto bueno‖ 
del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) y del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). ―Va avanzando, nunca 

se ha suspendido la obra, yo creo que esta misma semana debemos tener ya el visto final de las instituciones 

federales‖.(Emmanuel Rincón, página 09) 
El Independiente-Suspendida, remodelación de Mercado Barreteros (José Manuel Martínez, página 06) 

C O L U M N A SP O L Í T I C A SL O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Modelo Hidalgo en finanzas 

 
Los casi seis años de administración estatal a cargo de Francisco Olvera Ruiz han tenido muchas aristas; desde las políticas y 

sociales hasta las menos comentadas como lo es el desempeño de las oficinas como Finanzas y Administración. En este 

periodo actual de gobierno hidalguense han sido dos al mando de dicha encomienda: Nuvia Mayorga, la actual directora 
general de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas del gobierno federal, y Aunard de la Rocha Waite, vigente 

secretario de Finanzas y Administración del gobierno de Hidalgo. De trabajo poco aludido y poco visto en comparación con las 
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demás dependencias como Salud, Desarrollo Social o Seguridad Pública, la labor del administrador estatal siempre termina 
siendo poco reconocida, pues en muchos casos es el lastre que acaba con las administraciones públicas en el país o que da la 

mala nota al final de los periodos. En el caso de Hidalgo parece no ser así e incluso ya existe un modelo de trabajo bajo 
criterios y disciplina fiscal-administrativa, similar a la de una empresa, en donde activos y pasivos se mueven con rigurosa y 

permanente planeación y vigilancia. Hay que reconocerlo, el estado no es de los más boyantes en cuanto a economía se 

refiere; incluso ha sido catalogado por años como uno de los que menor crecimiento, pero a la par, sus finanzas siempre 
muestran buenos números, sus calificaciones –muchas de ellas por organismos internacionales-demuestran su capacidad 

crediticia aceptable y con lo que se tiene se ha avanzado hasta donde se ha podido y más. Actualmente Hidalgo es uno de los 
estados con menor deuda pública de México; se encuentra entre los cinco estados con mayores avances en la 

implementación de Presupuesto Basado en Resultados y Sistema de Evaluación del Desempeño (PbR-SED) según el 

diagnóstico que elabora la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Durante la presente administración se privilegió 
la transparencia en el ejercicio y aplicación de los recursos públicos mediante el trabajo coordinado entre los gobiernos 

federal, estatal y municipal, informó el propio De la Rocha ayer ante el Congreso del estado. Se avanzó 14 lugares en el 
índice de transparencia y disponibilidad de la información fiscal de las entidades federativas elaborado por la consultora 

Aregional y el Instituto Mexicano para la Competitividad mediante su Índice de información Presupuestal dio a conocer que se 
ha avanzado en los últimos 5 años de un cumplimiento del 50% a uno superior al 80% en transparencia financiera y 

efectividad. Si bien Hidalgo no figura como el estado más importante del Centro del país, si tiene un techo presupuestal 

suficiente para lo que se propone; además de una base fiscal sólida y una planeación que le permite solventar y no estropear. 
Algo que muy pocos en la actualidad pueden presumir en el país. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Vende caro tu amor… pero véndelo 

 
Hace ya nueve años, a punto de la elección presidencial, el Partido Acción Nacional en Hidalgo, decidió ―arropar‖ entre sus 

filas a un ―ilustre‖ priísta que abandonó al Revolucionario Institucional. Antes de su salida del tricolor, el personaje en 

comento, que había sido dirigente capitalino del PRI, juró lealtad al proyecto político de Jesús Murillo pero se olvidó; luego se 
unió a las filas de José Guadarrama en el Frente Democrático Hidalguense y lo abandonó, y posteriormente, ―abrazó‖ el 

proyecto de Núñez, el actopense, y lo traicionó. Sólo en esas condiciones es que el empresario convertido a político, fue 
acogido por los panistas hidalguenses, que con el tiempo, se arrepintieron de haberle abierto las puertas de su partido. Pero 

tal parece que ese tipo de historias son recurrentes; sucede que ahora, cuando están corriendo los tiempos para encontrar al 

sucesor del gobernador del estado, los apologistas de la mezquindad han comenzado a enseñar la madera de la que están 
labrados. Sucede que el ―gris‖ diputado plurinominal Erick Marte, ha decidido a título personal, entrar al juego de una madeja 

política que parece no tener pies ni cabeza. Sin embargo, Marte siente que trae en su bolsa todo el capital de Acción Nacional 
y se equivoca, pues un claro mensaje es el que recibió este fin de semana por parte de los consejeros de su partido que 

optaron por un ―NO‖ a las alianzas. Un dato adicional, es que hace más de tres años, Isidro Pedraza recibió en su campaña 

por la Senaduría, el apoyo no sólo de los perredistas, sino de otros actores políticos que le abrieron las puertas para fortalecer 
su campaña y derrotar a Xóchitl Gálvez. Pedraza, llegó al escaño en calidad de un ―priísta de facto‖, para convertirse en 

compañero de banquillo de Penchyna y de Fayad. Pero como los presentes son tiempos de mezquindad y de proyectos 
personales, es que Pedraza tendió puentes en un plan que busca dar forma a un grupo opositor en la carrera por la 

gubernatura y, mientras, el senador de las izquierdas, finge no recordar que su estancia en el Senado es producto del 
sistema, ni más ni menos. 

 

(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

¿Y dónde está Pepe? 

 
Se confirmó la participación de Gerardo Sosa Castelán y Moisés Jiménez Sánchez en la construcción de un bloque opositor 

propuesto por el senador perredista Isidro Pedraza Chávez al asistir lo mismo que el panista Erik Marte Rivera Villanueva al 
informe del legislador quien tuvo el cobijo de diversas corrientes locales y nacionales del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD). Horas antes se especulaba sobre si ambos personajes a los que se les puede considerar fuera de los partidos que 
alguna vez dirigieron: Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal) acudirían a un encuentro previo en el 

restaurante de conocido hotel para arribar juntos al informe y generar un impacto mayor al trascender en los medios de 

comunicación y redes sociales. No fue así el jefe del Clan Universitario prefirió llegar directamente al salón de eventos 
minutos antes de que iniciase el informe que reunió a más de medio millar de personas principalmente perredistas, la 

ausencia notoria fue la de José Guadarrama Márquez que aspira a la candidatura a gobernador igual que Gerardo Sosa, 
Moisés Jiménez, Marte Rivera e Isidro Pedraza. Porque de constituirse el bloque opositor quien esté mejor posicionado será el 

candidato al gobierno de Hidalgo y aunque se ve lejano la consolidación debido a las resistencias que existen en el PRD y 

Acción Nacional, este fue un paso importante del que por voluntad José Guadarrama prefirió quedar fuera y buscar la 
postulación por otra vía, en suma su inasistencia se interpretó como un mensaje de que no quiso engordarle el caldo a Isidro 

Pedraza. Como sea esto anima el proceso electoral que tendrá su desenlace el 5 de junio de 2016, porque Moisés Jiménez y 
Gerardo Sosa se juegan algo más que su capital político lo que se verá no en los meses si en los años por venir. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
¿Y quién encabezará el frente opositor? 

 

El senador Isidro Pedraza Chávez logró lo que muchos han promovido pero nadie había concretado: sumar a figuras políticas 
del estado, que de uno u otro modo están confrontados con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y con quienes se 

promueve la creación de un frente opositor para contender por la gubernatura en las elecciones del 5 de junio próximo. 
Durante su tercer informe de actividades legislativas, el profesor rural y luchador social invitó y logró la asistencia del 

exdirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Moisés Jiménez Sánchez, del 
presidente del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Gerardo Sosa Castelán, así como de los 

ahora diputados independientes y antes representantes del Partido Nueva Alianza (Panal), María Eugenia Coradalia Muñoz 

Espinosa, Sandra Montes Hernández y José Dolores López Guzmán, y del exdiputado federal del Partido Acción Nacional 
(PAN), Erick Marte Rivera Villanueva. Con ellos y otros personajes Isidro Pedraza busca crear un bloque opositor para 

enfrentar al o la candidata que postule el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y de ese modo dar una verdadera batalla, 
que en este momento se antoja difícil. Quien no asistió fue el exsenador y todavía secretario de Elecciones del Comité 

Ejecutivo Nacional (CEN), del PRD, José Guadarrama Márquez, quien pronto dejará esa tarea y se dedicará a promover el 

frente opositor y su propia figura, cosa que ya hace a través de encuestas telefónicas. Los acuerdos cupulares entre PAN y 
PRD apuntan a que sí se concretará la coalición en Hidalgo, pero la gran pregunta es quién encabezará la alianza y quién será 

el candidato al gobierno, pues los personajes mencionados, excepto los diputados locales independientes, manifestaron con 
insistencia su deseo de buscar la candidatura al gobierno, Gerardo Sosa por el PRI, partido al que no ha renunciado, y Moisés 

Jiménez por el Panal, del que ya ha sido expulsado junto con quienes se confrontaron con el actual dirigente del SNTE, 

Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que luego del anuncio de refuerzo a la seguridad en la Huasteca, otras regiones del estado comenzaron a renovar sus 

esquemas como en el municipio de Tula donde el alcalde Jaime Allende anunció la remoción de su jefe policiaco Carlos 
Benítez Olivares para dar paso a un nuevo titular de la SSP para la denominada ―ciudad segura‖, capital tolteca del estado; 

ahora llega Sergio Antonio González Venegas quien ya fungió como director en las corporaciones locales de Tlacotalpan, 
Veracruz y Atitalaquia, municipio vecino a la demarcación. 

 
:Queel incidente de ayer, en el que una jovencita resultó lesionada al ser arrollada por el Tuzobús levantó ámpula entre los 

usuarios de las redes sociales, pero esta vez no fue para criticar al conductor ni al Sistema de Transporte, sino a la 

estudiante, quien de manera imprudente quiso cruzar la calle en una zona inadecuada, lo que ocasionó el atropellamiento. 
Algunos testigos, cercanos a la chica, pretendieron culpar al chofer, pero transeúntes observaron que la eventualidad se debió 

a un evidente error de la menor. 
 

:Queen más información relacionada con el Sistema de Transporte en la capital hidalguense, desde ayer, la ruta alimentadora 

02B del Tuzobús fue modificada tras petición formal ante el organismo regulador. Se trata de la ruta que corre desde el 
Aurrera de Santa Matilde hasta la Terminal Téllez, y que circula a través de las colonias VillaFontana, San Alfonso y Real de 

Joyas. La gran demanda que tiene esta ruta influyó en el diseño de las adecuaciones. 
 

:Que tal y como adelantamos en esta sección, la directiva del Club Pachuca está próxima a anunciar las bajas de los 
futbolistas sudamericanos Rubén Botta y Cristian Penilla, quienes tuvieron un muy bajo rendimiento durante el campeonato. 

Pero un nombre que suena cada vez más fuerte para reforzar a los Tigres es el del defensa central Miguel Herrera Equihua, 

quien estaría próximo a firmar con los felinos del norte. Además de ellos, Germán Cano y el arquero Sebastián Sosa ya 
estarían buscando casa en Córdoba, Argentina, y León, Guanajuato, respectivamente. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Poco sirve contar con estaciones inteligentes si éstas no son accesibles para el usuario, independientemente de sus 

condiciones físicas o de sus facultades cognitivas; el usuario es el principal actor dentro del sistema de transporte‖ 
Víctor Alvarado 

INVESTIGADOR DE TRANSPORTE EFICIENTE, SOBRE LA ACCESIBILIDAD DEL SISTEMA TUZOBÚS 

 
"(El objetivo) es dar a conocer lo que hacen estas manos mágicas; que los artesanos se vuelvan microempresarios; ya 

tenemos enlaces para exportar a Asia, hemos mandado a Vancouver y estamos por inaugurar la primer tienda en Zona 
Plateada‖ 

Xóchitl Martínez Martínez 

PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN MANOS HIDALGUENSES, SOBRE LA LABOR DEL ORGANISMO 
 

"Llevo viviendo aquí más de cincuenta años, aquí nací, aquí tengo toda mi vida, a nosotros nos ha costado meter los servicios 
públicos, no puede ser que nos saquen de aquí, ¿dónde están nuestros derechos?‖ 

Marina 

COLONA DE EL PARAÍSO, TULANCINGO, SOBRE UN EVENTUAL DESALOJO DE 20 FAMILIAS 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

que la foto de ayer la protagonizaron tres personajes que buscan a como dé lugar conformar un bloque opositor rumbo a la 

elección de gobernador de 2016. Junto al recién nombrado presidente del PRD, Agustín BasaveBenítez, durante un acto 
perredista, se vieron muy amigables entre ellos Gerardo Sosa, exrector de la UAE; Erik Marte, suspirante panista, y Moisés 

Jiménez, exdirigente de la Sección XV del SNTE. Vaya, que si Basave supiera los antecedentes de sus vecinos de asiento, tal 
vez se hubiera cambiado de lugar. 

 
que en la región de Tizayuca comentan que el expresidente municipal de Zapotlán de Juárez, Saúl Pérez Pérez, podría buscar 

una candidatura rumbo a la renovación del Congreso local; el político que labora en el PRI estatal no se descarta para ocupar 

una curul en la próxima legislatura. 
 

que contrario a sus expectativas de popularidad, al presidente de Lolotla, Sabulón Melo, no lo quiere ni su personal 
administrativo, por lo que, de ir por un nuevo cargo, tendría que contratar porristas, porque ni en su pueblo lo respetan, ni lo 

quieren ni lo apoyan.  

 
que quien quiere todo y no quiere nada es el presidente del Patronato de la UAEH y amigo del bloque opositor, Gerardo Sosa 

Castelán, quien abiertamente dijo ayer que buscará la candidatura del PRI —sí, escuchó bien— a la gubernatura del estado. 
De no lograrlo, anunció sin recatos, estaría dispuesto a ser el postulado del bloque opositor, incluso ser candidato 

independiente.  
 

que uno de los ausentes durante el festejo del día contra la violencia hacia las mujeres, fue José Alfredo Sepúlveda Fayad, 

titular de la Comisión de los Derechos Humanos, quien se dice no acudió al evento debido a que no goza del apoyo de varias 
de las dirigentes de organizaciones sociales feministas, por lo que se comenta que en los próximos días algunas de las 

dirigentes de estas agrupaciones pedirán de forma formal la salida del actual ombudsman. 
 

que en el Congreso del Estado, el grupo parlamentario del PRD ya alista un exhorto para funcionarios que tienen salarios 

extravagantes. Algunos presidentes municipales no han hecho caso de recomendaciones, como el de Cuautepec de Aldama, y 
siguen con altas percepciones, como si lo desquitaran. Pero el colmo es que otros trabajadores, como el titular de derechos 

humanos, ganan más que gobernadores de otros estados. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Ante el legítimo derecho, los partidos políticos tienen la obligación de escuchar a su militancia. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Era cuestión de tiempo para que los mismos personajes de siempre hicieran acto de presencia rumbo a la selección de los 

perfiles que habrán de figurar como candidatos de los partidos más importantes. De entrada Sosa Castelán, como siempre, ya 
amaga con dejar al PRI en caso de que dicho partido no lo designe y puede recurrir a otro tipo de alternativa como 

independiente. Ludlow Kuri, después de mucho silencio regresa a la mira con el PAN. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Martha Martínez: Encarna la magistrada integrante de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación un ejemplo de que gracias al esfuerzo constante es posible alcanzar una carrera profesional 
sobresaliente. Martínez Guarneros condensa carisma y conocimiento de las leyes y bien lo demuestra en los diversos cargos 

que ha ocupado a lo largo de su amplia trayectoria. 
 

Abajo-Gerardo Sosa: Reaparece el presidente del Patronato de la UAEH, pero noprecisamente por alguna situación positiva 
sino más bien como uno de los personajes de la política más indecisos pues si bien (cuando le conviene) se dice priista, ante 

sus amagos bien puede cambiar de color e ideologías partidistas, como ahora que ya anunció su ―análisis de propuestas‖ para 

convertirse en candidato, como sea, por la gubernatura. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CAMPAÑA 
El secretario municipal de Mineral de la Reforma, Guadalupe Villegas, insiste en que él será el próximo candidato del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) a esa alcaldía el año entrante. A sus colaboradores les dice desde ahora que ya tiene a 
varios amigos en la prensa que lo pueden impulsar para lograr el sueño, pero lo que se le olvida a este personaje es la 

pésima gestión que ha tenido en estos últimos cuatro años, que lo tienen fuera de cualquier posibilidad sólo por el 

endeudamiento del ayuntamiento. 
 

INFORME 
El senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Isidro Pedraza, reunió a un buen número de personalidades 

políticas en lo que fue su tercer informe de labores, muchos personajes controvertidos como Moisés Jiménez y el propio 

Gerardo Sosa acudieron para acompañarlo en este acto. Pedraza construye un frente opositor para la elección de gobernador 
en 2016, un tema que cobra fuerza poco a poco, desafortunadamente en su informe hubo más ―generales‖ que ―tropa‖, 

porque la respuesta por parte de la ciudadanía fue escasa. 
 

GALLO 
Daniel Ludlow ya levantó la mano y expuso que quiere ser el candidato a gobernador por Acción Nacional (PAN). Aseguró que 

ve muy complicada la conformación de un amplio frente opositor, pero confió en que su partido podría tener una buena 

participación si logran cohesionarse y cerrar las filas hacia dentro, sobre todo ahora que los panistas ya dijeron que ven poco 
probable integrar una alianza completa con los del sol azteca. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N ON A C I O N A L 
El Universal-PGR va por Escobar; él se separa del cargo: La Procuraduría General de la República (PGR), por medio de 

la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), consignó ante un juez federal un expediente para 
solicitar una orden de aprehensión por presuntos delitos electorales en contra de Arturo Escobar y Vega, subsecretario de 

Prevención y Participación Ciudadana de la Secretaría de Gobernación (Segob). Lo anterior, luego que Escobar y Vega en su 

calidad de dirigente de partido presuntamente transgredió la ley electoral durante las campañas electorales rumbo al 7 de 
junio, al repartir tarjetas para descuentos en establecimientos llamadas ―Premia Platino‖ a fin de obtener el voto de los 

ciudadanos. Manos limpias.El ex dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) confirmó en entrevista con EL 
UNIVERSAL que pidió un permiso para separarse de su encargo por tiempo indefinido, con el objeto de hacer frente a las 

acusaciones y demostrar su inocencia. Se dijo inocente de cualquier delito.―Tengo las manos limpias. . .absolutamente‖, 
afirmó el ex senador y ex diputado federal, y uno de los hombres más cercanos al líder del PVEM, Jorge Emilio González. 

Aclaró que el Partido Verde Ecologista de México no se hará cargo de su defensa, y él lo hará personalmente. En una carta 

difundida por Escobar y Vega en sus redes sociales, confirmó la notificación a la Secretaría de Gobernación para separarse del 
cargo. Sobre posibles afectaciones al PVEM, el ex senador dijo que esa ofensiva ―se ha mantenido, más que al Verde, contra 
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mí‖. Negó que la denuncia se haya dado como parte de las voces que lo quieren fuera de la Subsecretaría de la Prevención 
del Delito de la Segob. Acepta firmas.Escobar confirmó en la entrevista con este diario que él firmó los contratos de las 

tarjetas Platino como representante legal del PVEM.(Denisse A.García y Suzzete Alcántara, primera plana) 
www.eluniversal.com 

La Jornada-CNDH: en Apatzingán, al menos una ejecución extrajudicial: En los hechos de Apatzingán, ocurridos el 

pasado 6 de enero, donde fueron muertos 10 civiles y 21 más resultaron lesionados, la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) acreditó el uso excesivo de la fuerza por elementos de la Policía Federal (PF), que derivó en la muerte de 

cinco personas, así como en la ejecución extrajudicial de una más.Varios de los agredidos estaban desarmados. En la 

recomendación 3VG /2015 por violaciones graves a los derechos humanos cometidas durante estos hechos, el organismo 
nacional señaló que debido a la ausencia de elementos técnicos no pudo determinar la intencionalidad de ejecución en otras 

de las muertes ocurridas, pero que deben ser investigadas. Señaló que en el desarrollo de sus investigaciones enfrentó 
diversos obstáculos, principalmente de la Procuraduría General de Justicia del estado de Michoacán, la que incluso le negó 

impresiones fotográficas de la necropsia de uno de los cuerpos.Además, concluyó que el lugar no se preservó y no se tuvo la 
debida preservación de la cadena de custodia, al no embalar algunos indicios, evidencias o medios probatorios obtenidos en 

el sitio.La primera responsabilidad es atribuible a la Policía Federal, y la otra, a la procuraduría estatal. Sin embargo, el 

presidente de la CNDH, Luis Raúl González Pérez, que al principio de la presentación precisó que este organismo no investiga 
delitos ni efectúa indagaciones paralelas a las realizadas por las instancias de procuración, pues está orientada sólo a 

determinar si hubo violaciones a los derechos humanos.(José Antonio Román, primera plana) 
www.jornada.unam.mx 

Excélsior-'Diablitos' y morosos cuestan 85 mil mdp; la CFE llama a la cultura del pago: La Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) registra pérdidas que ascienden a 85 mil 321 millones de pesos por cartera vencida, robo de energía y 
fugas ocasionadas por fallas técnicas. En entrevista con Excélsior, el director general de la compañía, Enrique Ochoa Reza, 

detalló que, de dicho monto general, 43 mil 321 millones de pesos representan la morosidad de gobiernos en los estados y 
municipios y de usuarios principalmente domésticos. Detalló que el resto de las pérdidas, 42 mil millones de pesos, se deben 

a los robos del servicio que realizan los particulares, a través de la colocación de diablitos, y a la fuga de energía en los 

equipos de transmisión. Ochoa Reza indicó que los adeudos son un problema para las finanzas de la CFE, toda vez que al 
cierre del tercer trimestre de 2015 los ingresos totales de la empresa por el suministro del servicio fueron de 227 mil 666. 2 

millones de pesos, lo que representa una reducción de 10% en comparación con 2014. Para evitar mermas técnicas y no 
técnicas, la CFE estará ejerciendo más de 750 millones de dólares en la modernización de los equipos de transmisión y 

distribución. Sin embargo, ―necesitamos construir con la sociedad una cultura del pago justo y oportuno, en la que el 

ciudadano contribuya a reducir pérdidas de la empresa‖, dijo. (Nayeli González, primera plana) 

C O L U M N A SP O L Í T I C A SN A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Excesivo’ instinto de conservación 

 

Decenas de autodefensas tomaron por asalto la alcaldía de Apatzingán el 22 de diciembre de 2014, y tres semanas después 
(6 de enero del año en curso) efectivos del Ejército y la Policía Federal recuperaron las oficinas. El operativo concluyó sin 

incidentes pero, en su retirada, el convoy de las tropas oficiales, con 44 detenidos y 23 vehículos asegurados, fue perseguido 
y alcanzado por una veintena de camionetas atestadas de paramilitares y se produjo una balacera que dejó una docena de 

víctimas entre muertos y heridos (un par de éstos eran soldados). Según el peritaje, los civiles fallecidos habían disparado 

armas de fuego; en el suelo quedaron casquillos de escopeta y balas de .9 milímetros que no utilizan las fuerzas federales, y 
la presunción lógica es que hubo un fuego cruzado. En esas autodefensas figuraban matones de la banda Los Viagras o Los 

Sierra, ligados con La Familia, Los caballeros templarios y Jalisco Nueva Generación. Lindas personitas, pues, a diferencia de 
soldados y policías que según la CNDH han de ser unos miserables.  

 

(Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-En Privado… 
 

La nacionalidad del queso manchego 

 
La mesera se me quedó viendo y exclamó: El queso manchego es de España, este es otro país, es Cataluña. Y 

sorprendiéndome, me confirmó a qué punto ha llegado la declaración política, en el Parlament, de iniciar la desconexión del 
gobierno de España para declararse un país independiente en forma de República. Esta sentencia legislativa reúne todos los 

conflictos que vive la unidad española, cuando la mitad de los catalanes, de acuerdo con el referendo, rechaza la integridad 
de país, su bandera y su himno que, aseguran algunos, son símbolos vivos y no superados del franquismo, a pesar de los 40 

años que han corrido de la muerte de El Caudillo, el 20 de noviembre de 1975. Todo esto, y más, me lo decía cuando la 

camarera definía la nacionalidad del queso manchego que le había pedido y me negaba por un tema independentista. —El 
queso manchego es de España, y nosotros estamos en otro país, estamos en Cataluña y aquí solo hay quesos catalanes. 

Nunca había sido testigo, y víctima, de un nacionalismo gourmet, y menos tratándose del queso manchego, pero me retrató 
el momento que vive España que se debate entre el viejo, pero ahora reforzado por conveniencias electorales de los políticos, 

proyecto independentista de Cataluña, que se da a menos de un mes de las elecciones generales en las que han irrumpido 

dos partidos, Podemos y Ciudadanos, en medio del bipartidismo español, derecha-izquierda, Partido Popular-Partido Socialista 
Obrero Español. A las elecciones del día 20, van el presidente de gobierno Mariano Rajoy ante la juventud del socialista Pedro 

Sánchez, y en medio Podemos y Ciudadanos, que por sí solos no tienen capacidad de hacer gobierno, y cada uno tirará PP o 
PSOE. Pero su presencia crea dos nuevos actores en la vida, en la política y en las elecciones de España, cuyos ciudadanos 

están hartos y decepcionados de partidos y políticos, de su corrupción, en cotas nunca imaginadas. A esto hay que agregar la 
crisis económica, centralmente el desempleo que alcanza a uno de cada dos jóvenes, su desempleo está muy por encima de 

la Unión Europea, el bajo ingreso y fragilidad de los que sí trabajan, y un raquítico crecimiento económico. En estas 

condiciones, más el factor terrorista que ahora descubre Europa y del que España es especialista y sobreviviente tras derrotar 
a la ETA, los españoles irán a las urnas el día 20, en las que veo a Rajoy en la presidencia, pero con alianzas que lo harán 

frágil en el gobierno y en su permanencia. Por lo demás, hace dos meses le decía al ex presidente socialista José Luis 
Rodríguez Zapatero: No entiendo una España sin Cataluña, ni una Cataluña sin España, a lo que me contestó: ¿Y ya se lo ha 

dicho al señor Rajoy? Y cuando pueda se lo diré. A la que no pude decírselo fue a la joven mesera que condenó el queso 

manchego por ser de otro país, estando aquí, en Barcelona, España. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que antes de abandonar la Subsecretaría de Prevención y Participación Ciudadana de Gobernación, Arturo Escobar quiso 
tomar solo una licencia de 10 días, pero le dejaron claro que su posición es insostenible.Entre los candidatos al relevo está el 

poblano Eduardo Vázquez Rossainz, actual director general de Planeación Estratégica en la propia Segob, donde la mayoría 
de los programas de Prevención del Delito los operan la directora general de Coordinación Intersecretarial, Eunice Rendón, y 

la de Participación Ciudadana, Ruth Zavaleta, así que hay tiempo para el ajuste. 

 
Que diputados federales de todos los partidos, entre ellos el perredista Jesús Valencia y la ecologista Lía Limón, acreditaron 

ayer el tamaño de su interés en el tema de la infancia, al abandonar la reunión de trabajo con el titular del Sistema Nacional 
de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, Ricardo Bucio, quien acudió al llamado de las comisiones de Derechos 

Humanos y Derechos de la Niñez integradas en conjunto por 59 legisladores, aunque solo una decena de ellos se quedó a 

despedir al funcionario. 
 

Que Agustín Basave arranca este fin de semana sus encuentros con las dirigencias estatales del PRD en entidades donde 
habrá elecciones este año. Visitará Tlaxcala y Zacatecas, pero se hará un espacio para acudir a la Feria Internacional del Libro 

en Guadalajara a presentar su más reciente publicación, Mexicanidad y esquizofrenia. 
 

Que el secretario de Movilidad del Distrito Federal, Héctor Serrano, se encargará de buscar más recursos para que los 

ciclistas tengan una protección adecuada mientras pedalean por la ciudad, pues en los últimos días han ocurrido ocho 
accidentes que han dejado tres muertos.En la misma puja está el diputado local Víctor Hugo Romo, uno los impulsores del 
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uso de la bicicleta, quien planea que el fondo de 150 millones de pesos para obras de seguridad de ciclistas pueda crecer a 
200, con apoyo de otras partidas presupuestales, para que no sigan muriendo ciclistas. 

 
Que en la Secretaría de Desarrollo Social encabezada por José Antonio Meade cuentan que, en efecto, Víctor Calvillo Carlos, 

actual director general de Participación Social, trabajó en el pasado en esa dependencia, pero no en la gestión de la panista 

Josefina Vázquez Mota, sino en la del priista Carlos Rojas. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Alerta de Género: La violencia contra las mujeres es un problema real y doloroso. Por eso las maniobras para aprovecharla 
con propósitos políticos son deleznables. La Secretaría de Gobernación emitió el pasado mes de julio una alerta de género en 

Estado de México o en particular para 11 municipios que incluyen a la mayor parte de la población. Ésta fue respuesta a una 
larga campaña de grupos políticos que buscaban esta declaración en una entidad gobernada por el PRI. Supongo que el 

gobierno federal decidió que era más sencillo aceptar la presión que seguir resistiendo. En agosto Gobernación hizo una 

segunda declaratoria de alerta de género: para el estado Morelos, o más bien para ocho municipios, incluyendo a los más 
poblados. No me quedan claros los criterios que utilizó la Secretaría de Gobernación para declarar las alertas. El comunicado 

de prensa que dio a conocer al emitir la de Morelos es un típico ejemplo de jerga burocrática con muchas palabras y ninguna 
información: "La determinación adoptada se motivó en las conclusiones a las que llegó el grupo de trabajado encargado de 

estudiar y analizar la situación de los derechos humanos de las mujeres en esa entidad en el período comprendido entre 

enero de 2000 y junio de 2013, así como en la valoración de las acciones que fueron emprendidas por el gobierno estatal 
para atender las propuestas planteadas para detener, combar y erradicar la violencia de género detectado (sic) en el territorio 

morelense. Esta misma semana, en vísperas del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 
Mujer, el INEGI dio a conocer datos sobre distintos aspectos de la violencia contra la mujer. Los de homicidios son los que 

dejan menor margen de interpretación. En ellos vemos un país con una enorme violencia.Lo primero que llama la atención es 
que esta violencia afecta fundamentalmente a los hombres. En 2013, por ejemplo, se registraron entre los hombres 35.1 

homicidios dolosos por cada 100 mil mientras que la tasa fue de 4.4 por cada 100 mil entre las mujeres. Otra sorpresa es que 

los estados con mayores niveles de homicidios de mujeres no son los que tienen la alerta de género. El Estado de México, 
que gobierna Eruviel Ávila, sí tiene un número alto de homicidios de mujeres, 5.6 por cada 100 mil, pero esto lo coloca en el 

séptimo lugar entre las entidades del país. Es el mismo caso de Morelos, donde gobierna el perredista Graco Ramírez, que 
registra 6.3 homicidios de mujeres por cada 100 mil y ocupa el quinto lugar. Las entidades con mayores índices de homicidios 

de mujeres por cada 100 mil son Guerrero con 12.8, Chihuahua con 10.1, Coahuila con 7.1 y Zacatecas con 7.0. Después 

viene Morelos, seguido de Durango con 5.7 y Estado de México.Me dicen que una sola mujer asesinada es algo que lamentar 
y combatir, y coincido, aunque quizá yo diría que cualquier homicidio es lamentable y debe ser combatido por la autoridad. 

Pero si debemos emitir alertas de género para el estado de México y Morelos, también lo deberíamos hacer para Guerrero, 
Chihuahua, Coahuila, Zacatecas, Durango y, por qué no, para todo el país. Los homicidios son los actos de violencia que más 

que preocupan y los más transparentes en la estadística. Pero también deberíamos estudiar la información que tenemos para 

otros tipos de violencia. Ningún problema se puede combatir si no se conoce. Ante la violencia de género debemos conocer 
más a fondo sus dimensiones, formas y manifestaciones.  

Cartera vencida 
Los usuarios de electricidad, que no debían virtualmente dinero a la CFE antes de 1994, representan hoy 10,716 millones de 

pesos de cartera vencida para la institución contra 43,321 millones de todo el país. La campaña de años para que los 
tabasqueños no paguen la electricidad sí ha tenido éxito. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 

Caen los partidos, suben los independientes: Lo que más me llamó la atención de la última encuesta electoral de 

Buendía-Laredo, publicada esta semana en El Universal, es la tremenda caída de las identidades partidistas. Es un hecho: los 
mexicanos cada vez se identifican menos con los partidos y, por tanto, cada vez se nutre más el segmento del electorado 

independiente. La caída en la identidad partidista comenzó en mayo de 2014 y ha continuado, desde entonces, hasta el día 
de hoy. El que más seguidores ha perdido es el PRD. En mayo de 2014, el 8% de la población se identificaba con el partido 

del sol azteca. Para este mes, ya sólo era el 4%, una caída del 50%. Es la consecuencia de la división de la izquierda porque, 
en ese mismo periodo de mayo de 2014 a noviembre de 2015, la nueva opción de López Obrador, Morena, ganó un 4% de 

población que ahora se identifica con este partido. Lo que pierde el PRD lo gana Morena. Si sumamos las identidades de 

ambos, nos quedamos con el mismo número que tenía el perredismo en mayo de 2014: 8%. He ahí el drama de la izquierda 
disputándose el mismo segmento del electorado. Y si se dividen en 2018, bajan las probabilidades de que puedan ganar la 

Presidencia; en cambio, si se juntan, pues… Pésimas noticias para el PRI de Peña. En mayo de 2014, el 34% de los 
mexicanos se identificaba con el tricolor. Ya sólo es el 20%. Se trata de un desplome de 14 puntos porcentuales, el mayor de 

todos en términos absolutos. La pérdida para el PRI es del 41%. Me atrevería a decir que el partido gobernante está en los 

huesitos, lo cual, por cierto, se observa en la baja votación que reciben sus posibles candidatos en los careos de la encuesta 
de Buendía-Laredo, que va en un rango del 18 al 26% en las intenciones de voto. La identidad partidista del PAN también ha 

caído: de 16% en mayo de 2014 a 12% en noviembre de 2015, una caída del 25%. En suma, nadie se ha salvado. Y este 
derrumbe naturalmente ha significado un incremento del 47% en la población que ahora contesta que no se identifica con 

ningún partido político: en mayo era el 38% de los mexicanos; hoy es el 56%. Así que la mayoría de los mexicanos en la 
actualidad se considera ―independiente‖. De afianzarse o continuar esta tendencia, ése va a ser el segmento que defina quién 

va a ser el próximo Presidente de México. Ya no va a alcanzar con el solo voto duro de un partido. Esto es particularmente 

importante para el PRI que, precisamente, le está apostando a eso para el 2018:a que su voto duro —junto con algunos 
puntos que pueda recoger el Verde, Nueva Alianza y Encuentro Social— les dé la victoria si el voto antipriista se fragmenta lo 

más posible entre los demás candidatos. En la medida en que no existe segunda vuelta electoral en México, así podrían 
ganar. El problema para el PRI es que las encuestas están demostrando un creciente abandono a identificarse con el tricolor. 

¿Quién es hoy en día el candidato que atrae más preferencias del segmento más grande del electorado, es decir, ―los 

independientes‖? La encuesta de Buendía-Laredo nos da una pista en uno de los tantos careos que efectuó con los posibles 
candidatos. Es quizá el más interesante de todos porque resulta que, si las elecciones fueran el día de hoy, Miguel Ángel 

Osorio Chong del PRI obtendría el 23% de las intenciones de voto, Margarita Zavala del PAN el 22% y López Obrador de 
Morena el 20%. Como el margen de error de la encuesta es de +/-3.53 puntos porcentuales, existe un empate técnico entres 

estos posibles candidatos. De los tres, Osorio es el que menos preferencia obtiene de los independientes (un 15%); los dos 

restantes otra vez empatan en las intenciones de voto de la gente que no se identifica con ningún partido: Zavala con 19% y 
López Obrador con 21%. Desde luego que la elección de 2018 está todavía muy lejos.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
 

KO a Beltrones 
El experimentado político sonorense se subió al ring y terminó en la lona, fuera de combate. Esta es la historia: el líder del 

PRI, Manlio Fabio Beltrones, se puso los guantes con Andrés Manuel López Obrador, dirigente de Morena, y Ricardo Anaya, 

presidente del PAN, con la denuncia de que promocionaban su imagen personal rumbo a las presidenciales de 2018, y tiró un 
gancho al hígado con la demanda de una reforma electoral. Luego, se fue a la esquina y dejó en el cuadrilátero a don Andrés 

Manuel y don Ricardo, que se han estado dando de trompadas, ahora con el tema del activismo político de la pareja Felipe 
Calderón-Margarita Zavala. El caso es que los reflectores de la pelea quedaron para el tabasqueño y el queretano. ¿Dónde 

quedó don Manlio? En la lona política y ni quién le haga caso, nos comentan.  
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Cierran filas con Margarita  
Y Andrés Manuel López Obrador logró lo que ningún destacado panista: unir a los azules para defender a Margarita Zavala. 

Nos cuentan que Ricardo Anaya, Josefina Vázquez Mota, Gustavo Madero y Marko Cortés cerraron filas en torno a la ex 
primera dama, frente a las descalificaciones del dirigente de Morena. Todos estos panistas, algunos de ellos de grupos 

antagónicos e incluso confrontados, criticaron las palabras de López Obrador por medio de sus redes sociales o en 

declaraciones a la prensa. El que no se ha manifestado es uno de los rivales de doña Margarita en la búsqueda de la 
candidatura presidencial: el gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle.  

 
El Congreso, a dieta 

Hoy mismo en la sesión, el grupo parlamentario del PRI en el Senado, que comanda Emilio Gamboa, presenta una iniciativa 

en la que propone reducir el número de legisladores plurinominales en ambas cámaras. El tema de la reforma político-
electoral ha comenzado a tomar gran vuelo, pues los senadores panistas propusieron esta misma semana una iniciativa sobre 

la segunda vuelta en la elección presidencial. En el caso de la segunda vuelta, el senador Gamboa dijo que el PRI la 
analizaría, pero que no es algo que sea de interés de los ciudadanos. Sin embargo, difícilmente alguien podría estar en contra 

de reducir el tamaño del Congreso y sus costos, nos comentan. 
 

Reclama Verde por ser relegado 

Después de una reunión que sostuvieron la semana pasada los líderes de las principales bancadas y los presidentes del 
Senado y de la Cámara de Diputados, el coordinador de los diputados del Partido Verde, Jesús Sesma, se quejó ante la Mesa 

Directiva de San Lázaro por no haber sido requerido para dicho encuentro en el Club de Banqueros. Acompañado del grupo 
parlamentario de Encuentro Social (PES), entregó una carta para solicitar que se le considere en todas las discusiones de la 

agenda legislativa. Sesma Suárez argumentó que para su fracción ―es crucial tener conocimiento de todos los temas, para 

saber qué es lo que estamos votando‖. ¿Y sus aliados priístas, por qué no lo invitaron al banquete? 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

Andrés Manuel es un cobarde: Duro, Manlio Fabio Beltrones abrió hace unos días lo que se está convirtiendo en la más 
temprana y enconada disputa por la Presidencia de la República de que tengamos memoria en un país de encarnizadas 

contiendas presidenciales. El líder del PRI llamó abusivo, tramposo, al líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador. Este le 
respondió con un eres un mafioso y además miedoso. El PAN se subió al ring. Todos comenzaron a tirar golpes. Ricardo 

Anaya, líder del PAN, había guardado prudente silencio, pero ayer disparó a discreción. Su primer objetivo fue López Obrador. 

Lo tildó de cobarde por ―sus palabras machistas y misóginas‖ contra Margarita Zavala. Duro. ―Y se lo quiero reclamar de 
frente, porque sólo un macho afirma que una mujer es extensión de su marido‖, me dijo Anaya. ―Lo reto a debatir conmigo 

este y muchos otros temas políticos, aunque sé que por sus argumentos simplistas e ideas cortas, tiene pánico de debatir. 
Inventará que soy parte de la mafia controlada por Salinas y rehuirá el debate. Es un cobarde‖. Anaya traía parque. Enfiló 

contra el PRI, el presidente Peña Nieto y el ―pésimo gobierno‖. Luego destacó las bondades democráticas de la segunda 

vuelta electoral y la importancia de reformar la ley para que así, con segunda vuelta, se definan las presidenciales del 18. 
Turno entonces para el coordinador de los diputados del PRI, César Camacho, quien, con un seco a la cabeza, fulminó la 

segunda vuelta, ―porque a los priístas no nos gusta y no daremos nuestros votos, sin los que es imposible que transite esa 
propuesta‖. A cambio, invitó al PAN a reformar entre febrero y abril las leyes secundarias para que, quizá, los partidos puedan 

volver a comprar tiempo en radio y televisión, como hacían antes de la controvertida reforma de 2007. Sabes que el PAN 
rechazará eso, ya lo dijeron, le recordé a César Camacho. Pues que lo analicen bien, me respondió, porque el PRI puede 

ejercer su mayoría, su 51% con el Verde y Nueva Alianza. Duro. PRI y PAN se pintan de guerra y despliegan estrategias. Al 

PRD nadie lo pela. Y López Obrador, supongo, debe estarse carcajeando y celebrando que, como en 2004-2006, lo pongan en 
el centro del campo de batalla y busquen pelearse con él. Cobardes, tramposos, mafiosos. Demasiado encono. Demasiado 

temprano. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

VAYA CAMPANAZO dio Santiago Nieto, el titular de la Fepade, al lanzarse por su cuenta y riesgo en contra de Arturo 

Escobar al acusarlo penalmente por delitos electorales cometidos como dirigente del Partido Verde. 
 

EN UN PAÍS acostumbrado a la sumisión del Ministerio Público a las órdenes del Ejecutivo, resulta sorprendente saber que, 
en esta ocasión, el fiscal no tocó base en la PGR ni le avisó a nadie en el gobierno federal de la indagatoria que tejió durante 

meses. 
 

CON TODO y que Escobar podría salir bajo fianza, sin duda resulta destacable el hecho de que ejerza su autonomía-que para 

eso es-un fiscal nombrado por el Legislativo y no por el Ejecutivo. 
 

SI la procuradora Arely Gómez decidiera remover a Nieto, podría hacerlo peeero… los senadores tienen la facultad de 
reinstalarlo. 

 

SE VE DIFÍCIL que el gobierno federal quiera meterse en una nueva polémica atacando a un fiscal independiente, de ahí 
que Escobar fue separado de la subsecretaría en Gobernación. 

 
 UN NUEVO mano a mano entre Manlio Fabio Beltrones y Luis Videgaray tendrá lugar esta vez en Tamaulipas. 

 
ENTRE los priistas se dice que los punteros en la carrera sucesoria son Marco Antonio Bernal y Baltazar Hinojosa, que 

cuentan con el respectivo apoyo del dirigente tricolor y del secretario de Hacienda. ¡Hagan sus apuestas! 

 
¡AH, CARAY! Ahora resulta que el INE ya también quiere meterse a regular lo que se dice… ¡en las redes sociales! 

 
HACE unos días, la autoridad electoral envió al representante de Movimiento Ciudadano un requerimiento para exigirle 

informe quién, cómo y por qué maneja la cuenta de Facebook de su precandidato a gobernador en Colima. 

 
ANTE el reclamo de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral, la gente de MC ya puso el grito en el cielo y le argumentó 

al INE, primero, que las cuentas son personales y, por tanto, privadas. Y, segundo, que la vida en las redes sociales no está 
regulada por la ley electoral. ¡Ouch! 

 

CUALQUIERA que conozca a Alfredo Castillo sabe que el director de la Conade es casi un místico de su chamba. De que 
cree en lo que está haciendo, de eso ni duda cabe. De ahí a que le salgan las cosas… esa es otra historia. 

 
EL MEXIQUENSE está convencido de liberar de mafias al deporte nacional, lo cual no suena nada mal, pero eso significa ir 

contra todo un sistema que sobrepasa al funcionario. O lo que es lo mismo: las de aquí son sucursales de una mafia mayor. 
 

HABRÁ QUE VER hasta dónde está dispuesto Enrique Peña Nieto a apoyar a su colaborador en su causa, o si termina por 

ceder ante la presión-que no es menor-de los capos que controlan las distintas ramas del deporte en el mundo, que ya 
amenazan con desafiliar a México y no permitirle participar en los próximos Juegos Olímpicos. 

 
(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E SP O L Í T I C O SYA N E X O S 
Milenio 

 

 
 

 


